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「兩岸醫衛合作協議」以保障兩岸民眾生命安
全與身體健康、促進兩岸醫藥衛生交流與

合作為宗旨，約有3000字，共分6章30條。協議同
意建立兩岸傳染病疫情信息通報機制，加強檢疫防
疫措施和對重大傳染病疫情的處置；同意加強兩岸
醫藥品安全管理及研發合作，建立重大醫藥品安全
事件協處機制；同意加強兩岸中醫藥研究與交流，
促進中醫藥發展，採取措施保障中藥材品質安全；
同意加強兩岸重大意外事件所致傷病者的緊急救治
合作。

陳雲林在致辭時表示，所有數據均說明，兩岸和
平發展是大勢所趨，人心所向。回顧兩年半來兩會
協商走過的不平凡歷程，最大感受是要努力為兩岸
同胞謀福祉，要堅持一個正確的方向，就是特別珍
惜和鞏固兩岸和平發展的局面。在短短時間內，兩
會共同簽署14項協議，達成兩項共識，「能有如此
成就，當然是兩岸和平發展新局面的成果」。他強
調，兩岸間「協商化解分歧、合作取代對抗、發展

共創雙贏」的理念已經深入人心。

江：協議效果立竿見影
江丙坤指出，與大陸海協會簽署了14項協議，

在保障兩岸人民權益、建構正常交流秩序、促進
兩岸經貿領域合作等方面，產生立竿見影的效
果。「協議執行過程仍有進一步強化的需要，才
能真正符合民眾期望，照顧到民眾利益。」他表
示，兩岸制度化協商所簽署的協議，對兩岸交流
帶來許多實質效益，期盼雙方依照各項協議建立
的聯繫管道與平台，就兩岸民眾關切的急迫事項
訂出優先級，有效執行已簽署的各項協議。

陳雲林表示，「兩岸醫衛合作協議」簽署標誌
兩會協商向社會、文化領域拓展；而投保協議

的階段性成果，是兩岸根據經濟合作框架協議要
求進一步深化經濟合作的體現。這些成果豐富了
兩會協商的內涵，為兩岸關係和平發展注入新的
內容。關於未能簽署的兩岸投資保障協議，他指

出，希望雙方在比較短的時間內解決，最好能夠
在第七次會談上解決這個問題。

確認投保議題 達部分共識
雙方討論了兩岸投保議題，確認了前一階段業

務溝通的成果。依據兩會第五次會談共識及《海
峽兩岸經濟合作框架協議》(ECFA)第五條第二款
規定，雙方就建立投資保障機制、提高投資相關
規定的透明度、逐步減少雙方相互投資的限制、
促進投資便利化等事項充分交換意見，取得一定
進展。雙方認為，應從保障兩岸投資人利益出
發，遵循通行慣例和作法，體現兩岸特色，進一
步改善投資環境，有效保障和促進雙方投資。雙
方將討論投資和投資人定義、投資待遇、投資便
利、徵收、損害賠償與損失補償、代位、轉移、
投資爭端解決及雙方關注的其他事項和內容。雙
方表示，將繼續推動相關工作，就上述事項和內
容進一步展開協商，以盡速達成協議。
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香港文匯報訊 據中國台灣網報道，海協會常務副會長鄭立中（見圖）

在21日下午舉行的記者會上表示，轉述陳雲林會長的意見，下一次兩會
會談重在保持兩會制度化協商的穩定發展，建議兩岸進一步豐富談判協
商的議題，照顧兩岸同胞多方面的需求，盡快啟動兩岸文化科技教育等
議題的協商。

鄭立中透露，雙方在當日上午的會談中就第七次領導人會談的議題進
行了規劃，同意將兩岸投資保障議題列入第七次會談協商。同意積極展
開貨物貿易、服務貿易、爭端解決等「兩岸經濟合作框架協議」的後續
協商，其中任何一項取得成果，都可列入兩會會談議題。

據 中 央 社 2 1 日 電

「行政院大陸委員會主
委」賴幸媛21日說，不
排除在適當時機到大陸
訪問，也歡迎國台辦主
任王毅來台灣訪問。

第6次陳江會進入第2
天，賴幸媛21日下午在
台北維多麗亞酒店3樓維
多麗亞廳，會見海協會
會長陳雲林率領的代表

團。她表示，海基會與海協會簽署「兩岸醫藥衛生合作協議」，為保障
兩岸民眾健康和衛生權益做出重要貢獻。

賴幸媛在會見海協會代表團後的記者會上說，她不排除在適當的時
機到大陸訪問，但是現在並沒有這樣的規劃。她也表示，歡迎國台辦
主任王毅來台灣訪問，但是目前兩岸也都沒有這方面的任何規劃。

香港文匯報訊 綜合台媒報道，比起第四次陳
江會到台中參觀豪宅，這次「陳江會」多了濃
濃文藝氣息，海協會會長陳雲林20日參觀故宮
博物院，讓喜愛歷史的他，一圓故宮行夢想。

陳雲林提到，這是他第一次來台灣故宮博物
院參訪，感覺還好，「看到很多東西都很喜
歡。不過時間來不及看太多，只能簡單看一
看，行程非常趕。」對於這趟行程，他覺得是
一生中相當難忘的一件事。兩年前第一次來
台，陳雲林就計劃要看看故宮，他形容那是一
個「迫切的想法與希望」，可惜因為「特殊原因」
未能成行，此行終於圓夢。

陳雲林和夫人在海基會董事長江丙坤和夫人、故宮博物院長周功鑫等人陪同下，首先參觀107展
區的「文藝紹興─南宋藝術與文化特展」。

參觀前，陳雲林還特別致贈北京故宮藏品複製品「福祿延年」緙絲（絲織品）給周功鑫。周功
鑫則贈送「南宋馬遠華燈侍宴圖」複製畫給陳雲林。周功鑫還充當導覽員，在旁解說了「楊皇后
書房區」以及南宋瓷器等作品的背景。故宮導覽員強調，「書畫鑑賞是所有古物鑑賞最困難的，
這代表陳雲林有相當的功力。」

兩岸醫藥衛生合作協議摘要
根據協議，兩岸將在傳染病防治、醫藥品安全管理及研發、中醫藥研究

與交流及中藥材安全管理、緊急救治等領域開展合作。

傳染病防治
■依循公認檢疫防疫準則所規範的核心能力，加強合作，採取必要檢疫及

防疫措施，避免或減少傳染病傳播至對方。

■對在己方發現對方的疑似或確診傳染病病人，進行適當處置或協助返回

原居住地治療。

■平時應以書面方式定期互相交換傳染病疫情及衛生檢疫等資訊。如有對

方人民在發生重大疫情方受感染的資訊，該方應通報對方。

醫藥品安全管理及研發
■就下列兩岸醫藥品事項，建立合作機制：

1、非臨床試驗管理規範（GLP）、臨床試驗管理規範（GCP）及生產管

理規範（GMP）的檢查；

2、不良反應及不良事件通報、處置與追蹤；

3、偽、劣、禁及違規醫藥品的稽查，並交換資訊及追溯其來源。

■在醫藥品安全管理公認標準（ICH、GHTF等）的原則下，加強合作，積

極推動雙方技術標準及規範的協調性，以提升醫藥品的安全、有效性。

中醫藥研究與交流及中藥材安全管理
■品質安全

同意進行下列合作：

1、中藥材品質安全標準及檢驗方法的交流合作；

2、相互協助中藥材檢驗證明文件查核及確認。

■採取措施保障輸往對方的中藥材符合品質安全要求：

1、輸入方應及時通知輸出方最新制度規範、檢驗標準、檢測方法及限量

要求，並由輸出方轉知相關機構及企業，要求企業對輸往對方的中藥

材，依輸入方要求取得檢驗證明文件，保證品質和安全；

2、輸出方應對申報輸出的中藥材實施檢驗，並對輸入方多次通報的品質

安全不合格項目，根據需要實施密集輸出檢驗。

緊急救治
■雙方同意對在己方因重大意外事件所致傷病的對方人民，提供緊急救

治，協助安排收治醫院，並採取其他適當醫療措施。

■雙方同意重大意外事件發生方，應盡速提供對方傷病者名冊、傷病情

形、收治醫院和聯繫方式，以及其他相關資訊。

■雙方同意重大意外事件發生方，於對方請求時，應積極協助辦理傷病者

轉送事宜。

香港文匯報訊（記者 何凡 北京報道）兩
岸關係專家、中國社科院近代史研究所褚靜
濤博士向香港文匯報表示，此次「陳江會」
取得的成果豐碩，不僅將兩會協商由經濟領
域拓寬至更廣闊的社會公共領域，且雙方達
成了適時建立兩岸協議成效落實機制的共
識，以更好保障兩岸所簽協議的積極效應發
揮至最大。北京聯合大學台灣研究院教授徐
博東指出，《兩岸投資保障協議》非常複
雜，未能在此次會談中簽署很正常。推動兩
岸關係發展的思路是「先經後政，先易後
難」，兩岸會談進入「困難期」或兩岸關係
進入「調整期」的觀點並不準確。

褚靜濤分析稱，雙方將「投保協議」列入下

次「陳江會」議題，顯示出在島內選舉政治等
因素下，台灣方面希望先消化已簽協議的良好
效果，並進一步夯實兩岸經濟合作的基礎。大
陸方面也將繼續保持平常心態，以行穩致遠的
基調，不斷向前推進兩岸關係發展。

兩岸經濟關係 明年或有新變化
中國社科院台灣研究所研究員王建民認

為，受大陸「十二五」規劃、台灣「黃金十
年規劃」及島內選舉因素的影響，兩岸經濟
關係明年將出現新變化。他指出，「投保協
議」能否在明年順利簽署是觀察重點之一，
而且需特別關注兩岸經濟中長期發展規劃與
兩岸經濟合作的連接程度。

王建民表示，台灣島內政治發展特別是明年
下半年開始的立法委員選舉與台灣領導人選舉
的逐步展開，台灣當局的兩岸經貿政策與民進
黨的大陸經貿政策主張是否將有重大調整，宜
加以密切關注。他指出，在選舉與政績的雙重
考慮下，預計台灣當局很難大幅調整與開放兩
岸經濟政策，而是會採取更加穩健、保守與謹
慎的大陸經貿政策。而民進黨面臨大陸經貿政
策思維與調整的壓力，已成立智庫，研究與討
論大陸經貿政策。王建民預計，民進黨在堅持
台灣主體性、台灣優先與台灣經濟安全及有配
套措施的前提下，可能有條件主張發展兩岸經
濟關係與推進兩岸經濟合作，但具體內容與主
張仍有待觀察。

兩岸合作拓至社會公共領域
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簽署醫衛協議
兩岸合作防疫

台灣故宮圓夢 陳雲林：一生難忘 香港文匯報訊 據東森新聞網報
道 「陳江會」21日上午9點整在圓
山飯店正式登場。海基會董事長
江丙坤首先致詞表示，兩會兩年
多來所簽署的14項協議，是兩岸關
係穩定發展的指標。儘管投資保
障協定無法在這次會談中簽署，
江丙坤也語帶期待，強調投保協
定是兩岸簽署ECFA之後保障台商
的重要關鍵，並對持續溝通努力
的兩岸主管機關表示敬意。

江丙坤並強調，兩會簽署ECFA
協議是兩岸關係發展的新里程碑，
這也象徵兩岸朝向經濟合作發展互
惠邁進。江丙坤說，兩岸投資保證
協定是ECFA簽署後，保障台商至
為關鍵的協議，雖然投保協定在第
六次陳江會無法如期簽署，但江丙
坤仍對兩岸主管機關針對此議題持
續努力表示敬意。
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鄭立中：下次會談重點
保持制度化協商穩定發展

■ 第 6 次 「 陳
江會」在台北
圓 山 飯 店 舉
行，並完成簽
署醫衛合作協
議。 法新社

陳
江
互
贈
禮
品

陳雲林和江丙坤簽署協議後，雙方互贈紀念品。海基會致
贈名為《齊心傳唱 和諧天籟》的一組陶土雕塑(上圖)。海協會
回贈一尊蓮花造型雕塑《好事連連》(下圖)。 中新社、路透社

■江丙坤（前右）和陳雲林（前左）前往故宮
餐廳三希堂與故宮院長周功鑫（前中）品
茶。 中央社

■陸委會主委賴幸媛（右）與陳雲林（左）
見面。 中央社

陸客赴台額增至每日4千 陳江七會將商投資保障

賴幸媛：適當時訪大陸
歡迎王毅訪台


